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Сегодня в номере:

ТРИНАДЦАТЬ погибших, бо-
лее 400 раненых — таков ре-

зультат масштабных протестов 
против полицейского насилия, 
охвативших десятки городов Ко-

лумбии. Массовое возмущение 
жителей латиноамериканского го-
сударства спровоцировала смерть 
46-летнего юриста Хавьера Ордо-
неса после его задержания право-

охранителями в Боготе — столице 
страны. Патрульные обвинили его 
в употреблении алкоголя на улице 
и несоблюдении социальной дис-
танции. На кадрах, снятых другом 

Ордонеса, видно, как стражи по-
рядка раз за разом бьют мужчину 
электрошокером, хотя он умоляет 
их остановиться. Отец двоих детей 
затем скончался в больнице.   

Демонстранты, вышедшие на 
улицы после гибели юриста, тре-
бовали покончить с тотальной без-
наказанностью сотрудников поли-
ции. Мирные поначалу акции бы-

стро переросли в беспорядки и 
ожесточённые столкновения с пра-
воохранителями. Манифестанты 
разжигали костры на проезжей ча-
сти, громили полицейские участки 

и забрасывали камнями силови-
ков, которые в ответ пускали в ход 
не только слезоточивый газ, но и 
оружие. В ходе кровопролитных 
стычек несколько сотен демон-
странтов получили многочислен-
ные травмы, а 76 человек — огне-
стрельные ранения. 

На фоне продолжающихся 
яростных протестов столичный 
мэр Клаудия Лопес осудила «воз-
мутительные действия силовиков» 
и призвала к перемирию. Министр 
обороны Колумбии Карлос Холмс 
Трухильо извинился перед демон-
странтами за жестокость, про-
явленную полицией в Боготе и дру-
гих городах страны. Против стра-
жей порядка, превысивших пол-
номочия, уже возбуждены дисцип-
линарные и уголовные дела. 

«Мы приносим извинения семь-
ям жертв и пострадавших, по-
скольку, несмотря на все инструк-
ции, не смогли избежать нынешней 
трагедии, — заявила Лопес на це-
ремонии прощания с погибшими. 
— Нам требуются серьёзные пре-
образования и реформы. Причём 
решением проблемы должны стать 
не ограничения прав и свобод, не 
милитаризация Боготы, а демили-
таризация полиции». 

В Картахене мэр Уильям Дау в 

сопровождении главы МВД Дэви-
да Мунеры и других должностных 
лиц округа присоединился к акции 
«Марш за жизнь», состоявшейся в 
ряде городов Колумбии, а также 
во Франции, США и Канаде. 
Участники манифестаций, при-
званных осудить злоупотребления 
колумбийских правоохранителей, 
требовали положить конец поли-
цейским репрессиям и настаивали 
на изменении политики властей, 
потерявших уважение к жизни 
граждан. 

Проблема полицейского наси-
лия стоит в Колумбии очень остро. 
Так, меньше года назад на митинге 
стражи порядка в упор застрелили 
подростка, что привело к массо-
вым акциям неповиновения в стра-
не. Сегодня протестующие с со-
жалением констатируют: с тех пор 
в стране ничего не изменилось.  

 
Фото Рейтер.

Социальный протест за рубежом

НА ПЕРВОЙ СТРАНИЦЕ преды-
дущего номера, который вышел 
во вторник, «Правда» опублико-

вала интервью Председателя ЦК КПРФ, 
руководителя фракции КПРФ в Госу-
дарственной думе Г.А. Зюганова радио-
станции «Говорит Москва». Оно как раз 
о ненавистниках, и заголовок его про-
звучал тревожно: «Руки прочь от Мав-
золея В.И. Ленина!» 

Бить тревогу в связи со злонамерен-
ными покушениями на святыню нашей 
памяти лидеру коммунистов приходится 
далеко не впервые. Чем же было вызвано 
это теперь? 

О, ход гробокопатели придумали пря-
мо-таки иезуитский. Ни с того ни с 
сего, как говорится, Союз архитекторов 
РФ вдруг объявляет конкурс… на ис-
пользование здания Мавзолея без тела 
Ленина! Каково? Даже словечко для 
определения своей по сути бандитской 
акции постарались найти маскировоч-
ное, как бы нейтральное, в духе времени: 
реиспользование Мавзолея. 

И правительственная «Российская га-
зета» немедленно такую хитрость подхва-
тывает. Дескать, никакой политики тут 
нет, это всего лишь творческий конкурс. 
А заголовок под рубрикой «Каким будет 

новый образ Мавзолея Ленина» можете 
себе представить: «АРХИВАЖНО»! 

Вот так, оказывается, нет ничего важ-
нее, чем расправиться с усыпальницей 
великого народного вождя. 

Однако автор правительственного из-
дания вынужден признать: «Хотя в самом 
объявлении о конкурсе не говорилось ни 
о возможном сносе Мавзолея, ни о вы-
носе тела, реакция была мощной». 

Да, именно мощной! А вы-то как ду-
мали? На что рассчитывали? Мол, народ 
ничего не поймёт или всё проглотит? 

Нет, даже при самой массированной, 
более чем тридцатилетней обработке моз-
гов у наших соотечественников антиком-
мунистами и антисоветчиками, лениное-
дами и десталинизаторами извратить па-
мять всех не получилось. Не удалось до-
биться поголовного предательства нашего 
славного прошлого. Отсюда и та мощная 
реакция на очередной провокационный 

выпад, которая сильно озадачила не толь-
ко правительственную газету, но и, по 
всему судя, саму нынешнюю власть. 

Вынуждены были всерьёз задуматься 
и — пойти в конце концов на попятную! 
Иначе трудно объяснить информацию, 
появившуюся буквально по горячим сле-
дам происшедшего. Руководитель Союза 
архитекторов РФ Николай Шумаков со-
общил «Интерфаксу»: «Мы отменили 
проведение конкурса. Нас обвиняют во 
всех грехах… Очень много негатива». 

Уточнив, что в ближайшие годы про-
ведение такого конкурса уже не пла-
нируется, Шумаков принялся тем не 
менее снова повторять свои оправда-
ния. И до чего договорился? «Мы пы-
таемся архитектурно осмыслить, как 
можно использовать Мавзолей в той 
самой ситуации, когда всё-таки через 
50 лет тело Ленина вынесут». 

Вот вам и ещё один сюрприз: срок 

называет — «через 50 лет»! Интересно, 
кто же этот срок определил? Вряд ли 
сам глава архитекторов, наверное, кто-
то гораздо повыше… 

Давайте им скажем: не загадывайте, 
господа. Скорее всего, не вам, и даже не 
через 100 или 200 лет, придётся решать 
вопрос об отмене народной памяти. Она 
— навсегда. 

Повторим главное вслед за руководи-
телем КПРФ: «Мавзолей и Красная пло-
щадь — это прежде всего гордость нашей 
великой советской эпохи. Рассматри-
вать любое сооружение в отрыве от того, 
с чем оно связано, — никто не имеет 
права. Решение о захоронении Ленина 
было принято на съезде и одобрено все-
ми Советами Российской Федерации. 
Это решение отцов и дедов — оно для 
меня священно. Мавзолей является не 
просто архитектурным объектом, он 
символ великой государственности». 

Пусть и остаётся неприкасаемо свя-
щенным, хранимым народной любовью 
к Ленину. 

Виктор КОЖЕМЯКО.

РЕАЛЬНОСТЬ оказалась 
другой. Из 30 мандатов в го-
родской Совет мы получим 

лишь четыре, хотя сами оппонен-
ты за месяц до того обречённо 
прогнозировали для КПРФ 8—10 
депутатских мест. Действующий 
губернатор А. Островский, хотя и 
с самым низким результатом в 
стране (57,7%), остался на своей 
должности. А у его оппонента  
А. Митрофаненкова — второй по-
казатель в России за кандидата от 
КПРФ после Иркутской области 
— 25,35%. Спойлеры в лице  
А. Бичаева и О. Калистратовой 
«откусили» от нашего электората 
14%, выполнив поставленную пе-
ред ними задачу. 

Как известно, выборы можно 
выиграть двумя способами:  
честным, если за тебя проголо-
совали избиратели, или путём 
подтасовок, махинаций, обмана, 
когда работники избиркомов 
«рисуют» нужный результат. 
Прошедшая кампания была по-
строена властями предержащи-
ми именно вторым способом. 

Минимум четыре кандидата в 
Смоленский горсовет прошли за 
счёт подкупа избирателей. Факты, 
свидетельства, фотодокументы — 
у нас на руках. Но, как говорят в 
народе, «победителей не судят или 
не осудят». Потому что они оли-
цетворяют и представляют власть. 

Команда Островского выбрала 
для достижения цели несколько 
иной метод, связанный с убой-
ным административным ресур-
сом и неограниченными воз-
можностями избирательного 
разбоя, которые прокремлёв-
ским кандидатам предоставили 
июльский федеральный закон и 
непосредственно ЦИК. 

По всей стране было централи-
зованно дано указание бюджет-
никам, силовикам и прочему кре-
постному люду: идти к урнам. Хо-
рошо, если не заставляли фото-
графировать результаты своего во-
леизъявления. Тех же курсантов 
Военной академии ПВО в Смо-
ленске и личный состав армейских 
частей попирать Конституцию 
офицеры водили строем, находясь 
поблизости от голосующих. Толь-
ко в первый день досрочного го-

лосования на Смоленщине власть 
согнала на избирательные участки 
9,14% электората. 

Естественно, в «рекордсме-
нах» числится печально извест-
ный глава Руднянского района 
Ю. Ивашкин. Там показатель до-
срочников — 15,8%. Губернатор 
Островский, сдаётся мне, и дер-
жит его за исключительное усер-
дие и умение комбинировать и 
манипулировать процессом и ре-
зультатами выборов. Ибо в дру-
гих делах он не особенно силён. 

Но и Ивашкин не дотянул до 
показателя Сычёвского района, 
где руль управления из рук быв-
шего главы Орлова, которому  
О. Бендер в подмётки не годится, 
приняла Т.В. Никонорова и дала 
результат 17,6%. 

Какой подлог, по нашим све-
дениям, был совершён в обозна-
ченные выше дни 11 или 12 сен-
тября? Во-первых, манипуляции 
со списками избирателей, кото-
рые не прошиты. А значит, про-
извести нужную замену не со-
ставило никакого труда. У нас 
также нет уверенности, что так 
называемые сейф-пакеты, в ко-
торые в конце дня складывали 
бюллетени досрочно проголосо-
вавших, не были ночью вскрыты, 
чтобы произвести подмену в ин-
тересах нашего оппонента. 

Во-вторых, вовсе не случайно 
в Москве наняли специальную 
группу политтехнологов, читай: 
чёрных пиарщиков, которые ры-
ли в регионе землю носом не од-
ну неделю. 

В-третьих, мы также не склон-
ны верить в честность и поря-
дочность всех без исключения 
членов избиркомов, включая 
областную комиссию. Как в го-
роде, так и в районах немало ан-
гажированных председателей 
УИК, которых проинструктиро-
вали должным образом. В 2016 
году на выборах в Госдуму были 
зафиксированы наглые действия 
ряда руководителей участковых 
комиссий, подпадающие под 
уголовное наказание. На пути в 
ТИК они буквально на коленке 
переписывали итоговые прото-
колы за С. Неверова и ставили 
новые печати.  

Смоленская Фемида тогда за-
крыла глаза на вопиющие нару-
шения, «фигурантам» предоста-
вили возможность и дальше ра-
ботать в избирательной системе. 
Сегодня УИК №567 (Институт 
искусств) возглавляет Ю.А. Ба-
барыкин, УИК №553 (33-я шко-
ла г. Смоленска) — Л.А. Кузёми-
на, УИК №511 — И.Н. Алфёро-
ва, а №580 (12-я школа г. Смо-
ленска) — С.П. Динисенкова, 
переведённая в заместители. На 
рабочих местах и другие нечи-
стоплотные труженики избира-
тельной системы. Безнаказан-
ность рождает вседозволенность. 
Именно по этой причине члены 
УИК №551 (40-я школа) в вос-
кресенье беспардонно бросили в 
ящик пачку бюллетеней.  

В-четвёртых, нам хорошо из-
вестно, какая задача ставилась 
активу ЕР координатором выбо-
ров в Смоленский горсовет  
С. Неверовым. Поражение в 
кампании 2018 года в региональ-
ную Думу в областном центре 
больно ударило по самолюбию 
действующего депутата Госдумы. 
Поэтому были нужны реванш, 
убедительная победа. 

А её честным путём ныне «ед-
россам» не достичь. Посему 
команда Сергея Ивановича пу-
стилась во все тяжкие. Для дез-
информации смолян зарядили 
подпорку Кремля — партию 
«Коммунисты России» М. Су-
райкина. Хотя этой конторе 
больше подойдёт название 
«Партия девушек по вызову». Её 
ангажируют, когда партнёрам из 
АП нужно попользоваться ею 
разово, а затем выкидывают за 
ненадобностью до следующих 
выборов.  

Да и народец там собрался ещё 
тот — беспринципный и мер-
кантильный. Какими моральны-
ми и нравственными нормами 
может быть отягощён, к приме-
ру, кандидат в губернаторы  
А. Бичаев, меняющий партии, 
словно носки?  

Выдвинутые от псевдоком-
мунистов в Смоленский горсо-
вет получили партийный билет 
за углом накануне выборов. Ес-
ли, конечно, получили. Их за-
дача — запудрить избирателю 
мозги коммунистической сим-
воликой и дозированной кри-
тикой подчинённых Остров-
ского ровно настолько, на-
сколько разрешили Неверов и 
действующий губернатор. 

К сожалению, и символика, и 
демагогическая риторика порой 
работают. При слове «коммуни-

стическая» электорат, не утруж-
дая себя дальнейшим прочтени-
ем бюллетеня, ставит «птичку» 
напротив фамилий ложных бор-
цов за народное счастье.  

Не меньше морочили головы 
людям фамилии кандидатов-
двойников в депутаты: комму-
нисту П. Андронову подогнали 
соратника действующего главы 
Смоленска А. Антонова. Секре-
тарю горкома КПРФ В. Трифо-
ненко подсунули представителя 
другой липовой партии — В. Тро-
фименко. Неудивительно, что 
пожилые люди, желая проголо-
совать за КПРФ, нередко отдают 
голоса подсадным «уткам». 

Что касается подкупа избира-
телей. Его применили опять же 
кандидаты от партии бывшего 
премьера Д. Медведева. Суще-
ствует целая схема, когда не толь-
ко толпы асоциальных элемен-
тов, но и малоимущих граждан 
за определённую сумму, от 150 
до 1200 рублей, ведомые органи-
заторами, идут на участки и до-
срочно, и в основной день голо-
сования. Вариации могут быть 
разные — вплоть до заключения 
договоров якобы о наблюдении.  

Двух таких дельцов избира-
тельного бизнеса наши товари-
щи поймали с поличным. В 
округе №9 г. Смоленска за «ед-
росса» С. Маслакова предлагали 
500 рублей. А в округе №16 за его 
однопартийца А. Эфрона — всего 
лишь 250 рублей. И столько же 
за партийные списки.  

А вот в округе №13 схватить за 
руку «кассиров» не удалось, зато 
выявили избирателей от «Спра-
ведливой России» с плохой па-
мятью. Три дня они шли к урнам 
со шпаргалкой в руках: «Лаза-
ренко В.В. №4». Этот соискатель 
депутатского мандата — такой 
же коллекционер партбилетов, 
как и А. Бичаев: от ЕР уже ходил, 
скандальным «Жилищником» 
командовал. Теперь записался в 
партию к С. Миронову то ли 
справедливость искать, то ли 
пропагандировать её. А скорее 
всего, стать депутатом, чтобы ре-
шать свои бизнес-проблемы. 

Главным лозунгом областной 
партийной организации КПРФ 
в нынешней избирательной кам-
пании был девиз «За Смоленщину 
— без жулья и ворья!». Подав-
ляющему числу населения хо-
чется, чтобы было именно так, 
но за это надо бороться и бо-
роться. 

Валерий КУЗНЕЦОВ, 
первый секретарь Смоленского 

обкома КПРФ.

О ТМЕТИМ, что власти от-
казали КПРФ в проведе-
нии в регионе митингов 

и массовых пикетов, поэтому 
активисты и сторонники пар-
тии вышли на одиночные пи-
кеты, чтобы донести позицию 
коммунистов до людей.  

Как подчеркнул первый сек-
ретарь Самарского обкома 
КПРФ Алексей Лескин: «В каж-
дом населённом пункте Самар-
ской области наши товарищи 
вышли на одиночные пикеты, 
чтобы выразить протест против 
попыток сфальсифицировать 
результаты выборов в регионе, 
выступить за достойную жизнь 
человека труда и заявить, что 
только коммунисты способны 
вернуть простому народу его со-
циальные завоевания, обеспе-

чить достойную жизнь, восста-
новить справедливость!» 

В ходе пикетов партактив так-
же обращал особое внимание 
жителей области на ситуацию 
вокруг рейдерского захвата под-
московного совхоза имени Ле-
нина и необходимость всецелой 
поддержки Павла Грудинина и 
работников этого хозяйства в 
такой непростой для них пе-
риод, а также на непрекращаю-
щиеся попытки госпереворота 
в братской Белоруссии. 

Пикетчиками было распро-
странено свыше 70000 экземпля-
ров спецвыпуска газеты «Прав-
да» и 30000 экземпляров газеты 
«Трудовая Самара». 

 
По сообщениям  

информагентств.

За достойную 
жизнь  

человека труда 
 

Коммунисты, комсомольцы, члены ВСД 
«Русский Лад», «ВЖС — «Надежда России» 
провели серию одиночных пикетов во всех 
городах и районах Самарской области.

Нет — платной парковке на месте газона!
Застройка жилыми 

комплексами недавних 
промышленных зон стала 
модой для больших горо-
дов. И в Санкт-Петербур-
ге промышленные пред-
приятия массово сносят-
ся, а на их месте растут 
жилые многоэтажки. На 
рекламных проспектах 
для потенциальных поку-
пателей всё выглядит 
весьма презентабельно: 
красивый дом в окруже-
нии газонов и прочих зе-
лёных насаждений. Од-
нако реальность оказы-
вается разительно дале-
ка от рекламных карти-
нок. Именно несоответ-
ствию ожидаемого и ре-
ального был посвящён 
народный сход, в кото-
ром участвовали жители 
домов, не так давно по-
строенных на Октябрь-
ской набережной Невы.  

 

«НЕДАВНО мы узнали, — 
говорится в петиции жи-

телей дома, — что под окнами 
наших домов некоторые про-
нырливые предприниматели, ис-
пользуя административный ре-
сурс, в режиме полной секрет-
ности оформили земельный уча-
сток в аренду для организации 
платной парковки на  100 и более 
машино-мест. Участок прилегает 
к стене жилого дома и находится 
на придомовой территории. 

Из информации, которой рас-
полагают общественники, стало 
известно, что большая часть 
участка, отданного чиновника-
ми на откуп предпринимателям, 
расположена над проходящими 
под ними городскими комму-
никациями, в охранных зонах 
газораспределительных сетей, 
водопровода и линий электро-

передачи, что создаёт дополни-
тельную опасность. Эта опас-
ность становится ещё более ре-
альной при интенсивной экс-
плуатации и размещении на них 
временных сооружений, для ор-
ганизации охраны автомобилей, 
которые всегда возводятся на 
платных парковках.  

Участники народного схода 
потребовали пристального ад-
министративного разбиратель-
ства сложившейся ситуации. 

Ольга ЯКОВЕНКО, 
соб. корр. «Правды». 

г. Санкт-Петербург. 
 
l Группа активистов «Вер-

ните сквер городу» социальной 
сети «ВКонтакте».

Взгляд с улицы «Правды»

49,6% студентов из более чем 4 млн учились в 2019 году  
в российских вузах на платной основе с полным воз-

мещением стоимости, 90% из них — в государственных образо-
вательных организациях. 

«Профиль», 14.09.2020.

Цифра

Выборы-2020

Во все тяжкие
Не знаю, по каким стёжкам ходят избиратели 

ЛДПР и «Единой России», но накануне трёх дней до-
срочного и основного голосования те, с кем при-
шлось общаться моим однопартийцам, утвержда-
ли: «Будем голосовать за КПРФ, за Митрофаненко-
ва!» Поэтому областной комитет партии был вправе 
рассчитывать на высокий результат по итогам вы-
боров в Смоленский горсовет и как минимум на вы-
ход во второй тур в губернаторском марафоне.

Опять зарвались ненавистники
Великая любовь не рождается по приказу и не отменяется 

властным распоряжением. Таково неизбывное чувство тру-
дового народа к своему революционному вождю, живущее 
в сердцах миллионов, несмотря на все роковые испытания 
последних десятилетий. Но мы знаем: рядом с народной 
любовью существует и патологическая ненависть.

Адреса сопротивления

Картахена Богота
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Россия: взгляд со стороны

Парламентский дневник

Всё на продажу

Анализ и прогноз

Л ИДЕР коммунистов Ген-
надий Зюганов в каче-
стве центрального во-

проса политической повестки 
дня выделил события, происхо-
дящие в братской Белоруссии. 
Ошибаются те, кто полагает, 
что это — внутреннее дело рес-
публики, заметил он. «С начала 
1990-х годов главной мишенью 
наших противников были 
единство славянских народов, 
их независимость и безопас-
ность. За это время русские по-
теряли 20 миллионов человек. 
Украина лишилась 11 миллио-
нов. Устояла, сохранив эконо-
мический потенциал и поли-
тическую волю, только брат-
ская Белоруссия. Но сегодня 
она подвергается самым жёст-
ким нападкам… Поэтому надо 
сделать всё, чтобы поддержать 
тот курс независимой и достой-
ной жизни, который сформи-
ровал президент Лукашенко. 
Это вопрос нашего историче-
ского выживания», — подчерк-
нул лидер КПРФ. 

«Сегодня по нам продол-
жают бить три главных ору-
дия. И мы обязаны макси-
мально сплотить общество, 
чтобы им противостоять», — 
считает Г. Зюганов.  

Первая и самая масштабная 
угроза — это системный кри-
зис, который развивается по-
всеместно, а в США уже до-
стиг своего апогея.  

«Европа, используя «отрав-
ление Навального», организо-
вала против нас мощную про-
вокацию, пытаясь сорвать 
строительство газопровода 
«Северный поток — 2», — про-
должил Г. Зюганов. — Во всей 
своей красе проявились «лес-
ные братья» в Прибалтике, 
польская шляхта и украинские 
бандеровцы. И мы должны 
прекрасно понимать, с кем 
имеем дело». 

Ещё одно оружие — это рез-
кое давление на нашу эконо-
мику, которое, по мнению ру-
ководителя фракции коммуни-
стов, будет только усиливаться. 
«У нас бушует финансово-эко-

номический кризис. Полстра-
ны живёт на семь долларов в 
сутки, что ниже африканской 
нормы. И я не разделяю пози-
тивное отношение к ситуации, 
которое демонстрирует россий-
ское правительство. Да, с виру-
сом мы отчасти справились, но 
он далеко не ушёл. Как показа-
ла история, пока 50—70% на-
селения не переболеет, ситуа-
ция не успокоится», — заметил 
Геннадий Андреевич. 

Далее лидер КПРФ остано-
вился на событиях политиче-
ской жизни страны, главными 
из которых стали минувшие 
выборы. По словам Г. Зюгано-
ва, на них столкнулись две 
идеи: одна — продолжение ны-
нешнего криминально-оли-
гархического курса и другая, 
которой придерживается 
КПРФ, — воссоздание силь-
ной державы с мощной и ста-
бильной экономикой, с гра-
мотным населением и с суве-
ренной политической позици-
ей. «Наша партия, её союзни-
ки и друзья подготовили ре-
альную программу развития 
страны. Я полагал, что в ходе 
выборов мы будем её обсуж-
дать. Но всё опять выродилось 
в склоку и пристрастность, ко-
торые не дают ничего хороше-
го», — с горьким сожалением 
заметил Геннадий Андреевич. 

Но, несмотря ни на что, 
КПРФ намерена и впредь от-
стаивать свою программу «10 
шагов к достойной жизни», 
опираясь на материалы Орлов-
ского международного фору-
ма, в которых сформулирована 
позиция не только Компартии, 
но и её союзников, и доби-
ваться принятия подготовлен-
ного КПРФ бюджета развития 
в 33 триллиона рублей. Пока-
зала свою успешность про-
грамма устойчивого развития 
села, предложенная КПРФ и 
поддержанная президентом и 
Госсоветом. Сегодня сельское 
хозяйство прибавляет темпами 
по 4—5% и вполне может стать 
локомотивом вывода страны 
из кризиса. 

Блестящие результаты по-
казывают наши народные 
предприятия. Несмотря на 
рейдерские атаки на них, они 
остаются, по словам Г. Зюга-
нова, флагманами российской 
экономики.  

«Между тем темпы роста 
ВВП за последние десять лет 
составляют около 1%. За вто-
рой квартал нынешнего года 
темпы снизились на 9%. Без-
работица увеличилась в пять 
раз. Средний доход на человека 
в России составляет 17 тысяч 
рублей. Это нищенское суще-
ствование! — охарактеризовал 
ситуацию руководитель фрак-
ции КПРФ. — В этом году Рос-
сия потеряла 265 тысяч чело-
век, или целый областной 
центр. При этом кредитная ка-
бала всё туже затягивается на 
горле граждан. Закредитован-
ность населения выросла с 17 
до 20 триллионов рублей. Уве-
личивается и раскол в обще-
стве. Олигархия продолжает 
жиреть, воровать и хапать. 
Только за время пандемии она 
хватанула 70 миллиардов дол-
ларов. 35 миллиардов при этом 
отправили за кордон». 

 

НО НИКТО не собирается 
потрясти олигархов. Вме-
сто этого министр фи-

нансов Силуанов предлагает из-
за падения цен на энергоноси-
тели обрезать статьи бюджета на 
4,6 триллиона рублей. «Он пред-
лагает в вымирающей стране 
урезать расходы на здравоохра-
нение на 253 миллиарда рублей, 
оставить без денег образование 
и науку. Я считаю, что это абсо-
лютно провокационное предло-
жение, которое категорически 
нельзя принять!» — заявил лидер 
коммунистов. 

— Не дожидаясь, когда Рос-
сию подпалят, нам необходимо 
вкладывать в новые технологии 
огромные ресурсы. И я на-
деюсь, что обещание премьера 
Мишустина о выделении на 
эти цели 150 миллиардов руб-
лей будет выполнено, — заме-
тил Г. Зюганов. 

По его словам, у России 
большие финансовые возмож-
ности. Только в Фонде нацио-
нального благосостояния замо-
рожены 13 триллионов рублей. 
Золотовалютные резервы впер-
вые составили 600 миллиардов 
долларов, или 44 триллиона 
рублей. Фактически два бюд-
жета страны лежат мёртвым 
грузом вместо того, чтобы ра-
ботать на развитие страны, её 
инфраструктуру. 

Лидер КПРФ вернулся к те-
ме прошедших выборов. «Мы 
считаем, что махинации на них 
достигли предела, — заявил он. 
— Или мы приведём всё в нор-
му, в соответствие с законом, 
или мы неизбежно придём к 
политическому дефолту и 
уличным протестам. Если нет 
возможности исправить ситуа-
цию бюллетенем, остаётся 
один способ: булыжник или 
винтовка. Но мы выступаем за 
мирное решение проблем». 

По мнению Г. Зюганова, са-
мыми грязными стали губер-
наторские выборы. С дистан-
ции под надуманными предло-
гами были сняты пять сильных 
кандидатов от КПРФ, имевших 
все шансы на победу. В Сева-
стополе только для того, чтобы 
не дать нашему кандидату Ро-
ману Кияшко пройти «муни-
ципальный фильтр», распусти-
ли два районных Совета. На 
Камчатке не допустили на вы-
боры нашего кандидата Вале-
рия Быкова. При этом врио гу-
бернатора Солодов получил го-
лосов больше, чем было отдано 
на президентских выборах за 
Путина и на голосовании по 
поправкам в Конституцию 
вместе взятых. «Авторитарные 
режимы в Африке позавидуют 
таким результатам!» — с сар-
казмом заметил Зюганов. 
КПРФ не признаёт выборы гу-
бернаторов в тех регионах, где 
были отстранены наши канди-
даты, заявил он. 

В администрации президен-
та накроили новые партии. В 
Рязанской области, напри-
мер, в них вкачали 70 мил-

лионов рублей и написали им 
нужный результат. 

Абсолютно криминальная 
ситуация сложилась на выбо-
рах в Ростовской области. 

 

Ч ТО КАСАЕТСЯ освеще-
ния избирательной кам-
пании в СМИ, здесь то-

же, по мнению Г. Зюганова, 
царил полный произвол. Ак-
тивно освещались встречи пре-
зидента с кандидатами в губер-
наторы, но это были только 
кандидаты от «партии власти». 
Не прозвучало ни одного из 
имён тех, кто им оппонировал.  

«Ещё один приём, с помо-
щью которого обеспечивался 
нужный для власти результат, 
— это трёхдневное голосова-
ние. Народ не хочет идти на 
грязные выборы. Он всё боль-
ше смотрит исподлобья на про-
водимый курс и эту политику. 
И это хорошо видно на приме-
ре Хабаровска да и других ре-
гионов», — отметил Геннадий 
Андреевич. 

«Мы считаем, что сложив-
шаяся в стране обстановка тре-
бует срочного рассмотрения на 
парламентских слушаниях в 
Государственной думе, — за-
явил руководитель фракции 
коммунистов. — Когда вместо 
парламентских партий адми-
нистрация президента плодит 
«живопырки», за которыми нет 
ни идей, ни членской базы, по-
литическая система превраща-
ется в грязный винегрет, заме-
шенный на криминале, воров-
стве и унижениях граждан. Но 
такое ни в одной стране хоро-
шо не заканчивалось». 

«Что касается КПРФ, то мы 
укрепили свои позиции в ни-
зовом звене, создали широкий 
блок народно-патриотических 
сил. В ближайшее время мы 
сформируем максимально ши-
рокий Народный фронт, кото-
рый будет защищать интересы 
страны и достоинство трудово-
го народа», — подытожил Ген-
надий Зюганов. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Грядёт эпоха перемен? 
 
В опубликованном на днях аналитическом докладе Дойче Банка 

сказано, что 2020 год станет началом новой эпохи в мировой 
истории и ближайшее десятилетие в мире в целом будет «эпохой 
беспорядка». Именно так называется доклад: «The Age of Disorder». 
Представленный долгосрочный прогноз описывает глобальные тен-
денции развития, касающиеся не только финансовых рынков, но и 
экономики в целом, а также политики и социальной сферы.

А ВТОРЫ доклада подразделяют послед-
ние 160 лет в мировой экономической 
истории на несколько «эпох»: 

1. Первая эпоха глобализации (1860—1914 
годы). 

2. Мировые войны и Великая депрессия 
(1914—1945 годы). 

3. Бреттон-Вудская система, золотой стан-
дарт (1945—1971 годы). 

4. Отказ от золотого стандарта, переход  
к фиатным (то есть ничем не обеспечен- 
ным) деньгам, высокая инфляция (1971—
1980 годы). 

5. Вторая эпоха глобализации (1980—2020 
годы). 

6. Эпоха беспорядка (начиная, предполо-
жительно, с 2020 года). 

Наступающая эпоха будет характеризовать-
ся, в частности, следующими восемью ос-
новными темами.  

Первая — это ухудшение отношений США и 
Китая и поворот вспять процесса «безудерж-
ной» глобализации. Это действительно кар-
динальное изменение по сравнению с пред-
шествующей эпохой торжества глобализа-
ции, ведь экономический симбиоз США и 
Китая (китайцы производят, США потреб-
ляют) был центральной тенденцией той эпо-
хи, во всяком случае в сфере экономики. А 
теперь, когда Китай даже по номинальному 
ВВП скоро обгонит США и станет самой 
крупной в мире экономикой (по ВВП по па-
ритету покупательной способности Китай 
уже заметно превосходит США), соперниче-
ство между этими странами будет обострять-
ся, и теоретически дело даже может дойти до 
военного конфликта. 

Говоря об этом, авторы доклада ссылаются 
на так называемую ловушку Фукидида, то 
есть возникновение риска военного кон-
фликта между державой-гегемоном и держа-
вой, догнавшей её в развитии и претендую-
щей на статус гегемона. Авторы отмечают, 
что на протяжении последних пятисот лет  
из 16 подобных случаев 12 оканчивались  
войной. 

Однако в сегодняшних условиях, по их 
мнению, «горячая» война маловероятна, но 
жёсткое экономическое (и культурное) про-
тивостояние практически неизбежно. А это в 
свою очередь приведёт к ухудшению условий 
мировой торговли и к торговым войнам по 
всему миру; глобализация развернётся 
вспять. 

Вторая тема — это наступивший для единой 
Европы момент окончательного выбора: либо 
движение к большей интеграции, либо рас-
пад. В условиях экономического шока от 
пандемии затягивать далее решение этого 
вопроса (как это происходило в предыдущее 
десятилетие) становится практически невоз-
можным. Движение в сторону усиления ин-
теграции, если оно всё-таки реализуется, бу-
дет происходить на фоне открытого саботажа 
со стороны отдельных стран и, возможно, на 
фоне усиления антиинтеграционных на-
строений в массах. Так что этот процесс обе-
щает быть очень сложным и болезненным. 

Третья тема — это всё более ускоряющийся 
рост объёмов долга повсюду в мире, в том 
числе государственного долга многих стран, 
а также массированное печатание денег и, в 
частности, раздача их населению («вертолёт-
ные деньги»). Такая денежно-кредитная по-
литика, ещё год назад казавшаяся немысли-
мой, в ближайшие годы станет общеприня-
той нормой.  

Четвёртая тема — это разгон инфляции, ко-
торый в ближайшие годы произойдёт с по-
давляющей вероятностью вследствие указан-
ного выше массированного печатания денег. 
Однако жёсткая дефляция и сопровождаю-
щая её экономическая депрессия тем не ме-
нее полностью не исключаются: они про-
изойдут в случае, если государства всё-таки 
решат вернуться к бюджетной консолидации, 
как это было в Европе после острой фазы 
финансового кризиса 2008 года. Но авторы 
доклада считают этот сценарий практически 
невозможным, поскольку он выльется в го-

раздо большую дестабилизацию, чем инфля-
ционный сценарий. 

Пятая тема — это рост неравенства, прово-
цирующий рост социальной напряжённости. 
Однако в результате этого роста напряжён-
ности через некоторое время, по мнению ав-
торов, произойдёт откат, и политика развер-
нётся в сторону борьбы с неравенством: на-
логи на богатых (а также на бизнес) будут су-
щественно увеличены. 

Шестая тема — это ужесточение конкурен-
ции между поколениями: миллениалы (то есть 
родившиеся в начале 1980-х годов) и более 
молодые поколения к 2030 году догонят стар-
шие поколения по численности в электорате, 
что позволит им определять результаты де-
мократических выборов. Это приведёт к кар-
динальным изменениям в политике госу-
дарств. Дело в том, что в развитых странах 
указанные поколения являются «обделённы-
ми» в смысле владения собственностью, по-
скольку цены на активы, в том числе на 
жильё, в последние десятилетия взлетели, 
так что приобрести их теперь стало гораздо 
сложнее, чем это было раньше, когда их ро-
дители были в таком же возрасте. 

Поэтому когда указанные возрастные ко-
горты в странах G7 станут превалирующими 
в электорате, там произойдёт изменение по-
литики в пользу этих «обделённых» поколе-
ний: в частности, увеличение налогов на 
собственность, большая терпимость к уско-
ряющейся инфляции (если нет сбережений, 
инфляция не сильно страшна), а также со-
кращение финансовой поддержки пенсио-
неров со стороны государства.  

Седьмая тема — это борьба с изменением 
климата. Она частично является следствием 
предыдущей, поскольку у молодых поколе-
ний озабоченность проблемой климата вы-
ражена гораздо сильнее. Так что когда мил-
лениалы и более молодые поколения начнут 
определять повестку дня, мы, вероятно, уви-
дим более решительные шаги в борьбе с из-
менением климата (в частности, будет введён 
углеродный налог), что приведёт к карди-
нальной перестройке всей экономики в гло-
бальном масштабе.  

 

П ОСЛЕДНЯЯ, восьмая тема — это тех-
нологические изменения и массовый пе-
реход к удалённой работе. Если эта 

тенденция сохранится и после пандемии, она 
приведёт к развороту вспять господствовав-
шей в предшествующую эпоху тенденции 
концентрации населения в больших городах, 
что также выльется в кардинальное измене-
ние всей экономической модели. 

Основной вывод доклада Дойче Банка со-
стоит в том, что человечество стоит на пороге 
«эпохи беспорядка», поэтому самой большой 
ошибкой будет действовать по привычным 
лекалам. Описанные в докладе тенденции 
наиболее ярко выражены в так называемых 
развитых странах, но те изменения в полити-
ке, которые прогнозируются в качестве по-
следствий, будут оказывать влияние на все 
страны мира, и в том числе на Россию.  

Наиболее показательный пример — это 
прогноз о переходе к более решительным ме-
рам борьбы с изменением климата и, в част-
ности, о введении углеродного налога. Ини-
циатива здесь будет исходить от развитых 
стран (в первую очередь европейских), но 
Россию это затронет самым непосредствен-
ным образом: наша экономика, крепко сидя-
щая на углеводородной игле, пострадает 
весьма сильно. Чтобы этого избежать, надо 
начинать действовать уже сейчас, и это кри-
тически необходимо.  

Ну и, конечно же, разгон инфляции в стра-
нах-эмитентах резервных валют (в первую 
очередь в США) приведёт к радикальному 
переформатированию всей мировой финан-
совой системы, то есть к мировой нестабиль-
ности такого масштаба, что мы в России 
тоже почувствуем это весьма остро. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Э ТА НОВОСТЬ обще-
ственность поначалу не 
удивила и не взбудора-

жила: всё-таки зданию кадет-
ского корпуса больше двухсот 
лет. Но вот намедни из офи-
циальных источников пришла 
другая новость: власти решили 

не ремонтировать старое зда-
ние, законсервировать его, а 
для кадетов построить новое, 
«отвечающее всем современ-
ным требованиям». И даже уже 
имеется дизайн-проект. Пер-
вый заместитель министра ре-
гиональной безопасности Ген-

надий Привалов сообщил жур-
налистам, что старое здание не 
соответствует новым образо-
вательным стандартам и в нём 
будет работать комиссия, ко-
торая оценит объём необходи-
мых реставрационных работ. 
После этого начнётся подго-
товка к консервации. 

К этим аргументам момен-
тально возникают два замеча-
ния: во-первых, из этого зда-
ния на протяжении двух сотен 
лет, независимо ни от каких 
«образовательных стандар-
тов», выпускались выдаю-
щиеся военные деятели стра-
ны. И во-вторых: что это за 
«консервация»? На какой 
срок? Что будет после? Веро-

ятно, инициаторы надеются, 
что со временем недовольные 
умерят свой пыл. 

Первым эта идея не понра-
вилась омским казакам, кото-
рые считают кадетский корпус 
своей альма-матер (в 1813 году 
учебное заведение было откры-
то как училище казачьих войск 
и в таком статусе находилось 
до 1845 года). Атаман Объеди-
нённого казачества При-
иртышья даже вышел на оди-
ночный пикет к зданию пра-
вительства Омской области с 
требованием оставить кадет-
ский корпус на историческом 
месте. Затем подключились и 
офицеры-ветераны, выпуск-
ники Высшего общевойско-

вого командного дважды 
Краснознамённого училища 
имени М.В. Фрунзе (такой 
статус учебное заведение име-
ло в советское время). 

Дело в том, что Омский ка-
детский корпус, построенный 
в 1813 году, не только являет-
ся историко-архитектурным 
ансамблем и одной из глав-
ных достопримечательностей 
областной столицы, он рас-
положен в самом центре го-
рода и занимает огромную 
площадь. Здание представ-
ляет собой полноценный кам-
пус, обособленную террито-
рию, на которой есть всё для 
обучения воспитанников: ка-
зармы, столовая, плац, учеб-

ные, спортивные площадки и 
многое другое.  

По мнению ветеранов, здание 
готовят отдать под коммерче-
ское использование, поскольку 
оно имеет выгодное располо-
жение и является очень дорогой 
недвижимостью. Высказывают-
ся предположения, что его могут 
переквалифицировать под отель 
с широкой инфраструктурой и 
якобы омские власти уже имеют 
некие договорённости с мос-
ковскими инвесторами. Это, 
конечно, домыслы, но они 
очень похожи на правду. В пе-
риод проведения российско-ка-
захстанского саммита в 2019 го-
ду в городе остро не хватало го-
стиниц.  

ВЫПУСКНИКИ леген-
дарного учебного заведе-
ния, среди которых выс-

шие военные чины разных ро-
дов войск, обратились за со-
действием к депутату Госу-
дарственной думы РФ Олегу 
Смолину. В июле он направил 
запрос в министерство обороны 
РФ относительно планов ве-
домства по кадетскому корпусу. 
В ответе по самому учебному 
заведению содержалась уже из-
вестная всем информация: 
учебное заведение будет сохра-
нено, а вот что касается исто-
рического здания — туманно. 

«Можно сказать, что реше-
ние министерства по строи-
тельству нового здания не 
очень понятно. Очевидно, что 
реконструировать прежние 
корпуса гораздо дешевле и пра-
вильнее с точки зрения сохра-
нения традиции. Но в ответном 
письме министерства о судьбе 
исторических зданий мы так 
ничего и не узнали. Поэтому 
нами был направлен повтор-
ный запрос на эту тему», — на-
писал Олег Николаевич на 
своей персональной странице 
в соцсети «ВКонтакте».  

И депутат Смолин, и ветера-
ны уверены, что качество вос-
питания будущих офицеров во 
многом зависит от того, где, в 
каких стенах они начинают 
свой воинский путь. В старом 
здании есть аура легенд и тра-
диций, по его коридорам ходи-
ли будущие герои Отечества. Из 
стен этого учебного заведения 
их вышло немало: 147 Георги-
евских кавалеров, 80 Героев Со-
ветского Союза, 5 полных ка-
валеров ордена Славы, 8 Героев 
России, 290 генералов. Среди 

Героев Советского Союза — из-
вестный на всю страну генерал 
Дмитрий Карбышев. 

Ежегодно тысячи выпускни-
ков училища и преподавателей 
собираются в стенах истори-
ческого здания кадетского 
корпуса вспомнить годы учё-
бы, помянуть погибших за 
Отечество товарищей. Это ока-
зывает большое влияние на 
молодых ребят. «Нельзя допу-
стить утраты такой традиции», 
— говорит Олег Смолин. 

На координационном со- 
вете офицеров — ветеранов 
ОВОКДКУ им. М.В. Фрунзе и 
казаков при обсуждении ситуа-
ции поднимался вопрос: если 
минобороны считает, что у ка-
детского корпуса недостаточно 
площадей для учёбы, занятий 
спортом и проживания кадетов, 
то почему бы не вернуть учреж-
дению отторгнутые (без осно-
ваний) при губернаторе Л.К. 
Полежаеве корпус на ул. Коро-
ленко (где ныне размещается 
коммерческий вуз) и террито-
рию, отданную властями под 
коммерческий медицинский 
центр. Тем более что прецедент 
есть: в Санкт-Петербурге таким 
же образом вернули Суворов-
скому училищу территорию. 

Принято решение добиться 
чёткого ответа от властей на ос-
новной вопрос: какая судьба 
уготована историческому ком-
плексу зданий кадетского кор-
пуса? Будут направлены письма 
в генпрокуратуру, министру 
обороны РФ, губернатору обла-
сти, мэру Омска, председателю 
Омского городского Совета. 

Юлия БОГДАНОВА, 
соб. корр. «Правды»». 

Омская область.

Кадетский корпус: судьба под вопросом

«Э КСПЕРТЫ по внутренней по-
литике в администрации пре-
зидента Путина могут рассла-

биться. Предварительные результаты го-
лосования, прошедшего 13 сентября, 
показывают: несмотря на то, что рос-
сияне устали от «Единой России», её 
роль как инструмента власти Кремля 
остаётся непоколебимой. В большин-
стве из 39 регионов, в которых прошли 
выборы, не было неожиданностей», — 
передаёт издание. 

«И это несмотря на то, что, по данным 
независимого института изучения обще-
ственного мнения «Левада», националь-
ному лидеру Владимиру Путину доверяет 
лишь треть россиян. Это последствия на-
чатой два года назад пенсионной рефор-

мы, стоившей Кремлю доверия многих 
россиян. Из благодетеля и отца нации 
Путин превратился в хладнокровного тех-
нократа даже в глазах своих давних сто-
ронников», — указывает Локшин. 

«Тем не менее даже в неустойчивых 
регионах, например в сибирском Ир-
кутске или в Архангельске на севере, 
где, по мнению экспертов, могли состо-
яться дополнительные выборы, пропу-
тинским губернаторам удалось удер-
жаться в своих должностях. Почему же 
не произошло ожидаемого всероссий-
ского провала кремлёвской партии? Во-
первых, многие оппозиционные канди-
даты вовсе не были допущены. Во-вто-
рых, победы в Иркутске, Архангельске 
и других регионах, очевидно, объ-

ясняются масштабными манипуляция-
ми. Представители общественной орга-
низации «Голос», занимающейся мони-
торингом выборов, заявили о «произво-
ле», царившем на избирательных участ-
ках в день голосования. В организацию 
поступило более 1300 сообщений о на-
рушениях, это рекорд последних лет», 
— подчёркивает «Вельт». 

Пока крупнейшим успехом системы 
«умного голосования» Алексея Наваль-
ного считаются выборы в Мосгордуму в 
прошлом году, на которых рекомендо-
ванные оппозиционером кандидаты по-
лучили 20 из 45 мест, — «бессильное, но 
громкое меньшинство», отмечает автор 
статьи. «Теперь команда сторонников 
Навального празднует новую победу, 
которая, впрочем, выглядит блёклой на 
фоне ожиданий решающего боя с крем-
лёвской партией. В Томске, который 
Навальный посетил до своего отравле-
ния, членом городской Думы избрана 
его соратница Ксения Фадеева. В 16 из 
27 районов города викторию праздно-

вали кандидаты, рекомендованные На-
вальным. В Новосибирске, третьем по ве-
личине городе России, членом горсовета 
стал ещё один соратник Навального Сер-
гей Бойко», — подчёркивается в статье. 

То, что результат «умного голосования» 
оказался не таким масштабным, как ожи-
далось, связано также и «с трюками Крем-
ля, которые впервые были опробованы в 
июне на общенародном волеизъявлении 
по Конституции», а именно голосование 
за пределами избирательных участков и 
продление выборов на несколько дней. 
«Это дало властям много возможностей 
для применения «административных ре-
сурсов», как в России называют влияние 
на выборы и манипуляцию ими, — преж-
де всего с учётом явки, которая на регио-
нальных выборах обычно находится в РФ 
намного ниже отметки 50%. Таким обра-
зом, возможности Кремля управлять не-
довольством россиян ещё далеко не ис-
черпаны», — констатирует Локшин. 

 
Inopressa.ru.

В Омске накаляется ситуация вокруг здания 
Омского кадетского корпуса. В начале лета было 
объявлено, что оно находится в аварийном состоя-
нии и требует капитального ремонта, который мо-
жет завершиться только к началу следующего 
учебного года. В связи с этим набор кадетов в ны-
нешнем году отменили, а всех педагогов и уже  
обучающихся воспитанников временно перевели в 
два других военных учебных заведения: Нахимов-
ское военно-морское училище в Севастополе и  
Кемеровское президентское кадетское училище.

Рекорд по нарушениям
«Несмотря на падающий рейтинг Путина, на региональ-

ных выборах в России власть Кремля остаётся непоколеби-
мой. Стратегия Алексея Навального — бросить вызов Путину 
в провинции — не сработала. Однако у оппозиционеров 
есть причина для оптимизма», — считает журналист немец-
кой газеты «Вельт» Павел Локшин.

«Политическая система 
превращается  

в грязный винегрет»

15 сентября со-
стоялось открытие  
9-й парламентской 
сессии Государст-
венной думы, начав-
шейся по традиции с 
выступлений спикера 
палаты и руководите-
лей фракций полити-
ческих партий.
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В фокусе — Центральная Азия

Пульс планеты

О ТГОЛОСКИ колониаль-
ного прошлого настигли 
современную Германию: 

Намибия ведёт переговоры с не-
мецким правительством о выпла-
те компенсаций за геноцид пле-
мён гереро и нама. Компенсаций 
хочет и Танзания, обвиняющая 
Германию в подавлении восста-
ния Маджи-Маджи. А не так дав-
но о намерении потребовать ре-
параций в связи с «агрессией» со 
стороны немецких и бельгийских 
колониальных властей заявило и 
правительство Бурунди, отмечает 
«Дойче велле». 

«Похоже, что федеральное пра-
вительство удивлено этими тре-
бованиями, хотя уже давно было 
ясно, что эту тему нельзя замал-
чивать», — считает Юрген Цим-
мерер, профессор истории Афри-
ки в университете Гамбурга. С од-
ной стороны, Германия устано-

вила для себя высокие моральные 
стандарты, в соответствии с кото-
рыми она переосмысливает собст-
венную историю. С другой сторо-
ны, страна бездействует, если речь 
заходит о совершённых в про-
шлом преступлениях в африкан-
ских колониях, говорит учёный. 

Напомним, что с 1885 по 1919 
год Германия была третьей по 
величине европейской колони-
альной державой в Африке, усту-
пая лишь Великобритании и 
Франции. Германская империя 
владела колониями в Германской 
Юго-Западной Африке (сего-
дняшняя Намибия), Германской 
Восточной Африке (сегодняшние 
Бурунди, Руанда и Танзания без 
острова Занзибар), а также тер-
риториями сегодняшних Того, 
Ганы и Камеруна. Империя про-
существовала чуть более трёх де-
сятилетий: после проигранной 

Германией Первой мировой вой-
ны её колонии были разделены 
между союзниками согласно Вер-
сальскому мирному договору. 

«Хотя это был и короткий пе-
риод, но немецкая колониальная 
политика была очень радикаль-
ной, — рассказывает историк 
Циммерер. — Колонии фактиче-
ски завоёвывались, потому что 
германская колонизация повсюду 
встречала колоссальное сопротив-
ление местного населения, кото-
рое жестоко подавлялось немец-
кими кайзеровскими войсками». 
Самыми кровавыми были восста-
ние Маджи-Маджи в Восточной 
Африке в 1905—1907 годах, в ре-
зультате которого, по оценкам ис-
ториков, погибли до 300 тыс. мест-
ных жителей, и восстание корен-
ного населения гереро и нама на 
юго-западе Африки в 1904—1908 
годах, жертвами которого стали 80 
тыс. человек. В 1985 году в докладе 
ООН подавление этого восстания 
было названо актом геноцида, а в 

2004 году геноцид в Намибии при-
знала и сама Германия. 

Правительство Намибии, кста-
ти, давно уже требует от Германии 
принести официальные извине-
ния за колониальные преступле-
ния, совершённые немецкими 
кайзеровскими войсками в начале 
XX века, и возмещения ущерба. 
Переговоры об этом ведутся уже 
более пяти лет. Основным пред-
метом разногласий является фор-
ма репараций за подавление вос-
стания племён гереро и нама. 
Представители этих этнических 
групп требуют от правительства 
ФРГ не только извинений, но и 
финансовой компенсации. 

Специальный представитель 
федерального правительства по 
вопросам диалога с Намибией 
Рупрехт Поленц поясняет в ин-
тервью «Дойче велле»: «Германия 
хотела бы принять на себя поли-
тическую и моральную ответ-
ственность за преступления, со-
вершённые в 1904—1908 годах». 

Но федеральное правительство 
считает, что этот вопрос лежит 
не в юридической плоскости. «Об 
этом также неоднократно заявля-
ли суды, в которые обращались 
представители племён гереро и 
нама. Данный вопрос — полити-
ческий и моральный, поэтому в 
текстах наших заявлений мы ис-
пользуем соответствующие тер-
мины, отражающие это, а не по-
нятия, которые можно трактовать 
в юридическом смысле», — под-
чёркивает Поленц. 

Компенсацию от Берлина за 
колониальные преступления в 
начале ХХ века решила потребо-
вать и Республика Бурунди. Груп-
па экспертов, назначенных сена-
том страны, готовится опублико-
вать соответствующий доклад. По 
некоторым данным, сумма фи-
нансовой компенсации от быв-
ших колониальных держав, Гер-
мании и Бельгии, может соста-
вить около 36 млрд евро, уточняет 
«Дойче велле». 

Историк из Бурунди Алоис Ба-
тунгванайо, профессор Лозанн-
ского университета и член бурун-
дийской экспертной комиссии, 
считает справедливым требование 
Бурунди выплатить стране ком-
пенсацию за «жестокую немецкую 
агрессию против бурундийского 
населения». Германия колонизи-
ровала Бурунди, подавляя восста-
ния местного населения с помо-
щью кайзеровских войск, говорит 
он. Спустя 100 лет речь, по словам 
Батунгванайо, прежде всего идёт 
о том, чтобы «Германия согласи-
лась с необходимостью всесто-
ронне изучить последствия её ко-
лониальной политики и решить, 
что обеим сторонам делать с этим 
в дальнейшем». 

Давление на правительство 
Германии усиливает и Танзания, 
пытающаяся заставить Берлин 
взять на себя ответственность за 
преступления, совершённые в 
колониальный период в Восточ-
ной Африке. Посол Танзании в 
Берлине Абдалла Посси ещё в 
начале 2020 года призвал немец-
кие власти провести переговоры 
о репарациях за военные пре-
ступления против коренного на-

селения в период немецкого ко-
лониализма в Германской Вос-
точной Африке, в частности — за 
массовые убийства во время вос-
стания Маджи-Маджи. 

Директора Танзанийского на-
ционального музея в Дар-эс-Са-
ламе Ахиллеса Буфуре беспо-
коит ещё один аспект — возвра-
щение множества предметов ис-
кусства и культурных ценно-
стей, незаконно присвоенных и 
вывезенных из страны. «Хоро-
шим сигналом стало бы, к при-
меру, возвращение скелета 

большого динозавра, выстав-
ленного в музее естествознания 
в Берлине», — заявил Буфуре в 
беседе с «Дойче велле». В итоге 
же правительство Танзании на-
мерено потребовать от Герма-
нии вернуть большое количе-
ство объектов культуры, нахо-
дящихся в немецких музеях.  

 
Пётр ПАРХИТЬКО. 

 
l Кайзеровские войска рас-

правляются с восставшими. 
Немецкая гравюра 1904 г.

Разжигают в народе распрю

ПОЛЬСКИЙ Телеграм-ка-
нал при поддержке оте-
чественных закрытых ча-

тов в мессенджерах развернул 
кампанию по стравливанию бе-
лорусов друг с другом. Забугор-
ные пиар-технологи предлагают 
населению создавать отряды са-
мообороны, а чиновникам и си-
ловикам покаяться за «работу на 
оккупантов» перед «большин-
ством». Срок — до инаугурации 
«нелегитимного» президента.  

«Прислужников» А. Лукашен-
ко призывают «выступить с пуб-
личными заявлениями в соцсе-
тях и СМИ с требованием новых 
выборов», «уволиться в знак 
протеста» либо «связаться с на-
ми, назвать ФИО и место рабо-
ты, заявить о непризнании быв-
шего президента, пояснить при-
чины, по которым вы не можете 
публично присоединиться к тре-
бованиям народа или уволить-
ся». В последнем случае прово-
каторы будут ждать от покаяв-
шихся «полезных сведений о 
коррупции и преступлениях 
других представителей режима, 
необходимых для будущих су-
дов», после чего их «внесут в бе-
лый список чиновников». 

Те, кто «проигнорирует тре-
бования народа и останется в 

системе, пытающейся его по-
давлять, станут национальными 
предателями». А с ними у «мир-
ных борцов с режимом» разго-
вор короткий. Они обещают 
продолжать выкладывать в об-
щий доступ ФИО, фото, домаш-
ние адреса и телефоны «преда-
телей», марки и номера их авто-
мобилей и т.д. 

Не обходится и без угроз: «Бу-
дущего в Беларуси у вас точно не 
будет, да и за её пределами вас 
ждут разве что санкции… В бли-
жайшие дни мы начнём обнаро-
довать имена и другие сведения 
с публикацией данных карателей 
из МВД, полученные от кибер-
партизан. Но карателями мы, ко-
нечно, не ограничимся, ведь си-
стема пытается все свои ведом-
ства превратить в карательные, 
замазать всех вас в своих пре-
ступлениях против народа. Вы-
бирайте, с кем вы!» 

Если раньше кто-то не вос-
принимал всерьёз опасения  
А. Лукашенко насчёт «резни» его 
сторонников после прихода но-
вой власти, то теперь вряд ли по 
этому поводу есть сомнения. 
Травля «лукашистов» стала 
обычным делом в соцсетях.  

От варшавских Телеграм-ини-
циатив, связанных с созданием 

«штурмовых бригад», партизан-
щиной, доносительством и рас-
колом общества по политиче-
ским убеждениям, поспешил от-
креститься член президиума са-
мопровозглашённого Координа-
ционного совета белорусской 
оппозиции П. Латушко, сбежав-
ший в Польшу. Экс-министр и 
экс-дипломат заверил, что его 
соратники «категорически про-
тив этого». Но у «чёрных» пиар-
технологов свои задачи. Девиз 
провокаторов: «Кто не с нами, 
тот против нас!». 

Нескрываемое беспокойство у 
членов Координационного со-
вета (КС) и «переходного прези-
дента» С. Тихановской вызвала 
встреча А. Лукашенко с В. Пути-
ным в Сочи. По этому поводу 
«ревком» и «политэмигрантка» 
даже выступили со специальны-
ми обращениями к «российской 
общественности и официальным 
лицам», в которых поведали об 
«убийствах, избиениях и о пыт-
ках мирных демонстрантов» и 
«развязанном терроре в отноше-
нии мирных граждан», упрекну-
ли российские СМИ в непра-
вильном освещении реальных 
событий в Белоруссии, а дей-
ствующую власть — в отказе от 
диалога с оппозицией. 

Наибольший интерес вызыва-
ет следующий пассаж: «Хотим 
особенно подчеркнуть: Коорди-
национный совет никогда не ста-
вил и не ставит своей целью ухуд-
шить отношения Беларуси и 
России… Мы поддерживаем раз-
витие белорусско-российских 
отношений во всех сферах». О 
том, что ещё несколько месяцев 
назад С. Тихановская заявляла о 
выходе страны из Союзного го-
сударства, ОДКБ и Таможенного 
союза, — ни слова. Однако ин-
тернет помнит всё.  

 

Т ЕПЕРЬ белорусская оп-
позиция рассчитывает на 
помощь России и лично 

В. Путина в урегулировании 
политического кризиса в стра-
не. С. Тихановская полагает, 
что российский президент по-
может убедить белорусского 
коллегу «прекратить политиче-
ские репрессии и насилие в от-
ношении мирных граждан, рас-
следовать факты насилия и на-
казать виновных», а также 
«подготовить новые выборы». 

КС заявил, что «не ставил и не 
ставит своей целью захват вла-
сти», в котором его обвинила ге-
неральная прокуратура Белорус-
сии. Свои требования по уходу 
А. Лукашенко оппозиция счита-
ет законными, прикрываясь ми-
фическим большинством его 
противников. О том, кто упол-
номочивал КС говорить от име-
ни всего народа, его члены по-
малкивают. Более того, искренне 
недоумевают, почему президент 

не уходит по их хотению и хоте-
нию западных стран. 

Итоги сочинской встречи  
А. Лукашенко и В. Путина оп-
позиции не понравились. «По-
литэмигрантку» С. Тихановскую 
возмутила не столько моральная 
и союзническая поддержка 
«старшего брата», сколько фи-
нансовая. Особое раздражение 
у С. Тихановской и Ко вызвали 
слова пресс-секретаря россий-
ского президента Д. Пескова: 
«Александр Григорьевич — ле-
гитимный президент Беларуси. 
И является визави Путина в 
межгосотношениях. Что касает-
ся тех людей, которые не со-
гласны с результатами выборов, 
и людей, которые согласны, все 
они являются для нас граждана-
ми братской для нас Беларуси. 
И всех их мы ценим и любим. 
Но, как с самого начала сказал 
Путин, мы хотим, чтобы всё, 
что происходит в Беларуси, про-
исходило не в форме неконсти-
туционных процессов, а в пра-
вовом русле». 

Последние события показали, 
что оппозиция трактует законы 
по-своему, а при политической 
надобности и вовсе обходит их 
стороной. Дальнейшие пути раз-
вития страны она связывает 
лишь с уходом А. Лукашенко, 
для смещения которого все сред-
ства хороши. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 

член Коммунистической партии 
Беларуси. 

г. Брест.

Варшавские координаторы уличных протестов в Белоруссии начинают 
терять терпение: грандиозные планы по скорому обрушению режима «кро-
вавого узурпатора» А. Лукашенко потерпели фиаско. Мало того что не уда-
лись общенациональные забастовки на предприятиях, в школах и в вузах, 
провалился экономический саботаж, так ещё и число демонстрантов не-
уклонно снижается. В такой ситуации вполне логично выглядит радикали-
зация протестов, призванная вернуть их в «революционное» русло.

В  НАЧАЛЕ сентября мно-
гие западные издания 
сообщили «сенсацион-

ную новость». Как утвержда-
лось, в рамках укрепления 
своей военной мощи Китай 
собирается создать военные 
базы в разных точках планеты, 
в том числе в Таджикистане. 
Поводом для этого стал доклад 
Пентагона американскому 
конгрессу, озаглавленный 
«События в военной сфере и 
безопасности, касающиеся 
Китайской Народной Респуб-
лики». Аналитики оборонного 
ведомства США пытались убе-
дить законодателей, что Пе-
кин «стремится создать более 
развитую инфраструктуру баз 
и логистику за пределами 
своих границ, что позволит 
Народно-освободительной ар-
мии Китая проецировать и 
поддерживать военную мощь 
на больших расстояниях».  

Таджикистан в 173-странич-
ном документе упоминается 
неоднократно. И как страна, 
где в ближайшее время может 
быть создана военная база, и 
как место отработки Китаем 
«репрессивных мер слежения». 
В республике, уверяет Пента-
гон, используется то же обору-
дование, что и в Синьцзян-
Уйгурском автономном районе 
КНР, где якобы создана сеть 
лагерей для граждан мусуль-
манской веры.  

Столь серьёзные заявления, 
казалось бы, должны сопро-
вождаться не менее серьёзной 
доказательной базой. Но она в 
докладе практически отсут-
ствует. Что, впрочем, неудиви-
тельно. Нападки на Китай ча-
ще всего являются смесью эмо-
ций и самых фантастических 
домыслов. Вот и теперь един-
ственным доводом стало со-
трудничество силовых структур 
Пекина и Душанбе. Например, 
помощь в укреплении таджик-
ских пограничных постов, дву-
сторонние учения и совмест-
ное патрулирование района на 
стыке границ КНР, Таджики-
стана и Афганистана.  

Доклад Пентагона, таким 
образом, нужно рассматри-
вать не как соответствующий 
научным критериям материал, 
а как чисто пропагандистский 
продукт. Его задача — в оче-
редной раз раструбить о «ки-
тайской экспансии» и убедить 
конгрессменов, а заодно и 
американскую публику в  
необходимости выделения сил 
и средств для мер противо-
действия. 

То, что США сделали упор 
на Центральную Азию, вполне 
объяснимо. Их не устраивает 
развитие отношений стран ре-
гиона с Китаем. 12—13 сен-
тября Казахстан и Киргизию 
посетил министр иностран-
ных дел Китая Ван И, что ста-
ло первым визитом дипломата 
подобного уровня с начала 
пандемии. Министр не только 
встретился с коллегами — гла-
вами внешнеполитических ве-
домств, но и был принят пре-
зидентами республик Касым-
Жомартом Токаевым и Со-
оронбаем Жээнбековым. В 
ходе переговоров обсуждались 
укрепление торгово-эконо- 
мических связей и совмест- 
ная борьба с коронавирусом. 
Ван И особо подчеркнул не-
приятие иностранного вмеша-
тельства в дела региона и важ-
ность сохранения политиче-
ской стабильности, явно на-
мекнув на деструктивную ак-
тивность Вашингтона.  

Перед визитом в Нур-Сул-
тан и Бишкек дипломат при-
нял участие в саммите Шан-
хайской организации сотруд-
ничества в Москве, где также 
провёл встречи с представи-
телями центральноазиатских 
республик. Во время перего-
воров с главой МИД Таджи-
кистана Сироджиддином Му-
хриддином стороны догово-
рились продолжить реализа-
цию совместных проектов в 
рамках стратегии «Один пояс, 
один путь». Речь идёт о разви-
тии таких отраслей, как энер-
гетика, транспорт и сельское 
хозяйство. «Будучи всеобъем-
лющим стратегическим парт-
нёром Таджикистана, Китай 
поддерживает путь развития 
страны, выбранный ею в со-
ответствии с национальными 

условиями, поддерживает её в 
защите суверенитета и без-
опасности, а также в развитии 
и оживлении экономики», — 
заявил Ван И.  

Важно отметить, что тесные 
контакты региона с Китаем 
продолжались даже во время 
пандемии. Так, Таджикистан 
получил от Пекина 5 тысяч 
тонн гуманитарной помощи, в 
том числе продукты питания и 
медикаменты. В Душанбе за-
работал крупный мукомоль-
ный комбинат, модернизиро-
ванный с помощью китайских 
специалистов. А в августе в 
Дарвазском районе Горно-Ба-
дахшанской автономной обла-
сти открылся уникальный ин-
новационно-технологический 
парк. Здесь расположено не-
сколько предприятий, среди 
которых заводы по производ-
ству медицинских масок, за-
щитных костюмов и очков, ан-
тисептических средств и строи-
тельных материалов. За основу 
взят китайский опыт, обору-
дование также поставлено из 
соседней страны.  

На новый уровень вышли и 
многосторонние отношения. 
В июле в формате видеокон-
ференции состоялся диалог 
«Центральная Азия — Китай», 
в котором приняли участие 
главы МИД пяти республик 
региона и КНР. Участники 
договорились превратить его 
в постоянно действующую пе-
реговорную площадку с об-
суждением вопросов, имею-
щих общий интерес. Так, ми-
нистр иностранных дел Кир-
гизии Чингиз Айдарбеков 
призвал ускорить практиче-
скую реализацию проекта же-
лезной дороги Китай — Кир-
гизия — Узбекистан.  

Соединённые Штаты, рас-
сматривающие Центральную 
Азию как важное звено анти-
китайской, антииранской и ан-
тироссийской политики, сле-
дят за успехами Пекина с не-
скрываемым раздражением. 
Поэтому провокации наподо-
бие доклада Пентагона будут 
только множиться. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 

соб. корр. «Правды».  
г. Бишкек.

Соединённые Шта-
ты активизировали 
спекуляции вокруг 
«военного присут-
ствия» Китая в Цент-
ральной Азии. Инфор-
мационные атаки вы-
званы укреплением 
связей региона с Пе-
кином, что рушит пла-
ны Вашингтона.

Геополитическая 
ревность

Представители шахтёров 
Криворожского железорудного 
комбината (КЖРК), бастующие 
несколько суток под землёй, за-
писали видеообращение к пре-
зиденту Украины Владимиру Зе-
ленскому. Запись опубликовал 
15 сентября глава Независимого 
профсоюза горняков Украины 
Михаил Волынец на своей стра-
нице в «Фейсбуке». 

 

«НА ДАННЫЙ момент… в шахтах 
Кривбасса находятся порядка 200 
человек на глубине около 1,5 тыс. 

метров уже более восьми суток. Руководитель 
предприятия в лице Новака Сергея Борисо-
вича оттягивает вопрос о достаточном повы-
шении зарплат и улучшении условий труда», 
— заявил один из шахтёров. Горняки попро-
сили президента вмешаться в ситуацию. 

Напомним, что протесты горняков Кри-
вого Рога начались 3 сентября. С бастующи-
ми уже встречались представители пред-
приятий и власти, однако к компромиссу 
пока прийти не удалось.  

Члены Конфедерации свободных проф-
союзов Украины направили обращение упол-
номоченному Верховной рады по правам че-
ловека Людмиле Денисовой, в котором изло-
жили требования шахтёров. В их числе — по-
вышение зарплат, отставка «неэффективного 
менеджмента» предприятий, возвращение 
льготного стажа, которого их лишили, а также 
прекращение нарушений при аттестации. 

На днях горняки обратились к Европей-
скому парламенту с призывом защитить их 
от произвола работодателей. 

В поддержку горняков, которые бастуют 
под землёй, горожане разбили палаточный 
городок перед административным зданием 
КЖРК и ежедневно требуют от руководства 
выполнить волю трудового коллектива. Пока 
переговоры не дали никакого результата. 

Невзирая на неблагоприятные условия для 
здоровья, давление со стороны администра-
ции и даже попытки «доброжелателей» посе-
ять конфликт внутри коллектива протестую-
щих, 184 горняка шахт КЖРК продолжают 
подземный протест, сообщил М. Волынец. 

По его словам, 15 сентября началась бес-
срочная акция протеста и в Киеве. «Несмот-
ря на преграды и запугивания, на акцию 
протеста в поддержку горняков КЖРК в 
правительственном квартале столицы про-
должают съезжаться люди. Этих людей не 
сломить! Борьба продолжается!» — написал 
Волынец. При этом глава профсоюза опуб-
ликовал письмо на имя городского головы 
столицы Виталия Кличко, из которого сле-
дует, что криворожские горняки намерены 
проводить бессрочную акцию перед адми-
нистративными зданиями всех наивысших 
государственных органов: Верховной рады, 
офиса президента и кабмина. 

На кадрах видеозаписи видно, что шахтё-
ры и их жёны держат плакаты с лозунгами: 
«Приватизировали. Не получается? Верните 
назад!», «Наёмному работнику — достойную 
оплату труда!» и другими. 

 

НЫНЕ возле Верховной рады, помимо 
шахтёрской, проходят сразу несколь-
ко акций протеста. Разношёрстные 

группы активистов возле здания украинского 
парламента митингуют из-за проблем биз-
неса, военных и студентов. Одни из самых 
активных митингующих ратуют за принятие 
законопроекта №2689 о военных преступ-

никах, потому что до сих пор отсутствует на-
казание за бесчеловечные действия, а воен-
ные преступления в законодательстве указа-
ны под видом «бланкетной формы», что 
трудно применить на практике. При такой 
форме невозможно использовать прямые 
статьи закона непосредственно: для решения 
того или иного вопроса используются указа-
ния на другие статьи или даже другие законы, 
что приводит к путанице. 

Тут же митингуют студенты Олимпийско-
го колледжа им. Поддубного, которые тре-
буют отменить незаконное распоряжение (о 
реорганизации колледжа) и уволить мини-
стра образования и науки Сергея Шкарлета 
и министра молодёжи и спорта Вадима Гут-
цайта. К ним примыкает группа неистовых 
националистов, требующих уволить мини-
стра культуры за «пророссийскую позицию». 

Кроме того, подаёт свой голос протеста 
многочисленный митинг против уничтоже-
ния малого бизнеса. 

 

К  ПЕРЕЧИСЛЕННЫМ проблемам 
вскоре добавится ещё одна, весьма су-
щественная. Министерство финансов 

сообщило, что правительство Украины одоб-
рило и направило на рассмотрение Рады 
проект государственного бюджета на 2021 
год. Принятие бюджета на Украине тради-
ционно сопровождается скандалами и дол-
гими прениями в парламенте. В пропрези-
дентской партии «Слуга народа» уже поспе-
шили выступить против утверждённого пра-
вительством проекта бюджета и грозят «ста-
вить палатки» («майданить») перед минфи-
ном. О том, что фракция партии «Слуга на-
рода» не будет его поддерживать, заявил нар-
деп Михаил Радуцкий в эфире одного из 
украинских телеканалов.  

Выступая в прямом эфире телеканала 
«112 Украина», лидер левых сил Украины 
Пётр Симоненко отметил, что каждый год 
минфин принимает очередной государст-
венный бюджет, от которого населению 
лучше не становится. «Как только в мин-
фине заявляют об увеличении зарплаты и о 
повышении уровня жизни, происходят па-
радоксальные вещи — с каждым таким бюд-
жетом народ Украины живёт всё хуже и ху-
же. И вот результат: как можно больше 
граждан пытаются сбежать из страны за ру-
беж, потому что ценовая и тарифная поли-
тика съедает весь их заработок», — отметил 
Симоненко. Он посоветовал министру фи-
нансов Сергею Марченко выйти на трибуну 
парламента и заявить, что готов потребовать 
от олигархов повышения минимальной за-
работной платы. 

«Но они же этого не делают. В минфине 
даже не могут сказать, сколько произвели 
башмаков обувные предприятия, чтобы мож-
но было узнать, сколько граждан получают 
минимальную зарплату, а сколько — уплачи-
вают подоходный налог. Кроме того, этот год 
оказался провальным по сбору урожая, и оче-
видно, что даже олигархи не будут в прибыли, 
не говоря уже о поступлениях в государствен-
ный бюджет. А ведь у нас ничего нет, кроме 
зерновой группы», — уточнил лидер КПУ. 

«Сейчас пришли люди, которые не пони-
мают, что слово, сказанное министром фи-
нансов, должно быть твёрдым, как гвоздь, в 
нём люди должны быть уверены на 100%. А 
бодрые заявления из минфина — это оче-
редное враньё перед рассмотрением бюджета 
и в преддверии приезда миссии МВФ. Нуж-
но поменьше слушать этих «трепачей», — 
порекомендовал Симоненко. 

В.М.Т.

Парламент 
в окружении 

протестующих

Без срока давности
Бывшие немецкие колонии спустя 100 лет тре-

буют компенсации ущерба от правительства Ангелы 
Меркель. В начале ХХ века кайзеровская Германия 
проводила агрессивную колониальную политику в 
Африке. Теперь Намибия, Танзания и Бурунди на-
стаивают на извинениях и репарациях за преступ-
ления, совершённые в тот период немцами.

l МАДРИД. Около трёх ты-
сяч человек вышли на улицы ис-
панской столицы с требованием 
отставки премьер-министра Пед-
ро Санчеса и его правительства. 
Собравшиеся раскритиковали 
действия центральных властей в 
ситуации с пандемией коронави-
руса и каталонским кризисом. 
Темпы распространения COVID-
19 в королевстве стремительно 
растут после смягчения ограниче-
ний в стране, суточный прирост 
инфицированных превышает 12 
тысяч. В Испании всё чаще фик-
сируют локальные вспышки за-
болевания, вследствие чего ре-
гиональные власти разных авто-
номных областей вынуждены 
вновь вводить более строгие ка-
рантинные меры. 

l ДОХА. В столице Катара 
при американском участии про-
ходят первые за почти 20 лет кон-
фликта официальные межафган-
ские переговоры между прави-
тельством Афганистана и запре-
щённым в РФ движением «Тали-
бан». В конце февраля США и 
талибы подписали в Дохе мирное 
соглашение, согласно которому 
Вашингтон и его союзники по 
коалиции намерены вывести в 
течение 14 месяцев все войска из 
азиатской страны. Талибы гаран-
тируют, что не будут использовать 
территорию Афганистана для дей-
ствий, представляющих угрозу 
безопасности США и их союзни-
ков. Как отмечают наблюдатели, 
на заключение межафганского со-
глашения могут потребоваться го-
ды, и результат будет зависеть от 
желания обеих сторон пойти на 
компромисс. Пока что талибы от-
казываются признавать прави-
тельство президента Ашрафа Га-
ни и, вероятно, предложат пре-
вратить Афганистан в «исламский 
эмират».  

l БУЗНИКА. Участники 
межливийского диалога на встре-
че в Марокко согласовали кри-
терии для распределения руко-
водящих постов в ключевых по-
литических и экономических ве-
домствах страны. Стороны опуб-
ликовали совместное коммюни-
ке, в котором также выразили 
готовность продолжить перего-
воры в конце сентября для реа-
лизации достигнутых договорён-
ностей. В Ливии уже несколько 
лет существуют два конфлик-
тующих органа исполнительной 
власти: Правительство нацио-
нального согласия в столице Три-
поли, а также парламент и вре-
менный кабинет на востоке стра-
ны, пользующиеся поддержкой 
Ливийской национальной армии 
фельдмаршала Халифы Хафтара. 
В конце августа стороны объ-
явили о прекращении огня и при-
остановке всех военных дей-
ствий. 

По сообщениям  
информагентств подготовила  

Елена МОРОЗОВА.

Суицид, наркотики, алкоголь: 
тихая смерть американского 

среднего класса  
«Средняя продолжительность 

жизни в США всё больше отстаёт  
от показателей других развитых 
стран. Экономисты Энн Кейс и Ан-
гус Дитон задокументировали за-
тяжную катастрофу», — пишет не-
мецкий журнал «Шпигель».  

 

«ПАРА написала книгу о болезни, симп-
томом которой является президентство 
Трампа и которая в случае его ухода не 

будет излечена ещё долго, — отмечает журналист 
Беньямин Биддер. — Книга называется «Смерть 
от отчаяния». И это не образное выражение эко-
номического спада среди обширной части амери-
канского населения, а буквальный смысл: речь 
идёт о сотнях тысяч человеческих жертв». 

«Исходной точкой для исследования стало на-
блюдение, что последовательный рост продолжи-
тельности жизни, на протяжении столетия являю-
щийся стабильной тенденцией во всех развитых 
странах, в Соединённых Штатах практически оста-
новился в последние годы. США сильно отстают 
от таких стран, как Канада или Швеция, — гово-
рится в статье. — Высокая смертность почти всегда 
объясняется тремя причинами: сильно возросшим 
числом суицидов, алкоголизмом и сопутствую-
щими ему заболеваниями, а также передозировкой 
наркотиков. В наибольшей степени это затрагивает 
группу населения, которую Кейс и Дитон назы-
вают white working class: белый рабочий класс без 
высшего образования».  

В то время как практически во всех других раз-
витых странах смертность в этой группе населения 
в возрасте от 45 до 54 лет падает, в США она растёт 
с конца 1990-х годов. Для белых американцев 
среднего возраста вероятность умереть в два раза 
превышает такую вероятность для жителей Шве-
ции. С 1999 года число этих дополнительных че-
ловеческих жертв, которых можно было бы избе-
жать, составило 600 тыс., большинство умерших 
были среднего возраста.  

«Хотя рост смертности совпадает с началом 

опиоидного кризиса в США, не всё объясняется 
только им. «Без ослабления белого среднего класса 
наркокризис не был бы таким масштабным, — ар-
гументирует Дитон. — В обществе растёт отчаяние. 
Это открыло возможности сбыта для фармацевти-
ческой промышленности, которая не регулируется 
должным образом».  

«Началом этого кризиса, по мнению Дитона и 
Кейс, стали тектонические сдвиги на американ-
ском рынке труда, — поясняет издание. — Работ-
ники, которые раньше могли вести достойную 
жизнь и без высшего образования, всё больше 
оказываются в затруднительной ситуации. С учё-
том инфляции зарплата более бедной половины 
американского населения не росла на протяжении 
полувека, белые мужчины без высшего образова-
ния и вовсе потеряли в период с 1979 по 2017 год 
13% своей покупательной способности».  

«Это влечёт за собой не только материальные 
последствия: Кейс и Дитон показывают, как всё 
больше ухудшается и состояние здоровья людей 
без высшего образования в возрасте 45—54 лет. 
Сегодня в этой возрастной категории хронические 
заболевания встречаются чаще, чем у американ-
ских пенсионеров, — говорится в статье — На 
уровне округов число голосов в поддержку До-
нальда Трампа в 2016 году в большой степени со-
относилось с числом людей, жизнь которых отя-
гощена болезнями».  

«Работники с низкой квалификацией также ока-
зываются под давлением из-за роботов и глобали-
зации. В отличие от многих европейских стран в 
США отсутствуют государственные системы, смяг-
чающие или препятствующие таким тенденциям». 

Трагичность заключается в том, что ни постра-
давшие не имеют представления о действительных 
причинах своего бедствия, ни у Трампа нет реше-
ния для проблем своих избирателей. По словам 
Кейс и Дитона, избрание его президентом было 
бесцельным «жестом фрустрации и злобы, кото-
рый ухудшил, а не улучшил ситуацию», — заклю-
чает журнал.  
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Российской Федерации 

В Республике Беларусь  
9 августа состоялись выборы, 
на которых, по итоговым дан-
ным Избирательной комис-
сии, победу одержал дей-
ствующий президент Алек-
сандр Лукашенко. Однако 
уже перед выборами оппози-
ция заявила, что не признаёт такой результат, 
и провозгласила победителем своего кандидата 
госпожу Тихановскую. С тех пор в стране про-
ходят акции протеста и беспорядки. 

США и ЕС не признали официальных ре-
зультатов выборов. Они поддерживают оппо-
зицию и вводят санкции против Белоруссии. 
Активное участие в этом принимает и прави-
тельство Нидерландов. Реальная цель санкций 
и вмешательства ЕС и США — не защита демо-
кратии, а подчинение белорусской экономики 
европейскому и американскому капиталу. 

Они пытаются дестабилизировать Белорус-
сию и ввести её в сферу влияния НАТО, по-
скольку это приблизит военный альянс к стра-
тегической цели осады Российской Федерации 
— конкурирующей империалистической дер-
жавы. Это увеличит опасность военного кон-
фликта. 

Население страны не выиграет от дальней-
шего обострения событий: оппозиция, поддер-
живаемая ЕС и США, во главе с госпожой Ти-
хановской призывает к приватизации госу-
дарственных предприятий, которые затем будут 
пущены с молотка в интересах иностранных 
инвесторов. Оппозиция примет закон о купле-
продаже земли, социальное жильё будет рас-
продано, а рынки ещё больше дерегулированы. 
Оппозиция планирует шоковую терапию и 
приватизацию здравоохранения. Особенно 
опасным является возрождение национализма: 

бело-красно-белые флаги демонстрантов были 
цветами флага коллаборационистов в годы фа-
шистской оккупации. 

Очевидно, что в Белоруссии существует 
ряд экономических, социальных и политиче-
ских проблем. Однако только народ респуб-
лики, белорусский рабочий класс имеет пра-
во на улучшение жизненных условий. Не-
обходимо дальнейшее расширение полити-
ческих и социальных прав, а не их демонтаж 
либеральной оппозицией под предлогом 
борьбы с коррупцией. 

Мы резко осуждаем санкции и вмешатель-
ство ЕС и США во внутренние дела Белоруссии 
в интересах крупного европейского и амери-
канского капитала. Мы осуждаем премьер-ми-
нистра Нидерландов Рютте, призывающего к 
«единым европейским действиям», и позицию 
голландского правительства. 

Мы заявляем: 
Руки прочь от Белоруссии! 
Нет — вмешательству во внутренние дела 

Республики Беларусь! 
Нет — антибелорусским санкциям! 
За международную солидарность с белорус-

ским рабочим классом! 
Нет — иностранному вмешательству ЕС и 

США, за право белорусского народа на свой 
выбор! 

Секретариат НКПН,  
Генеральный совет КМД.

Руки прочь  
от Белоруссии!

Р УССЕЛЬ заявил о необхо-
димости новой тактики в 
борьбе с растущим соци-

альным неравенством в респуб-
лике: на сегодняшний день 500 
самых состоятельных семей 
Франции владеют общим иму-
ществом, превышающим 730 
миллиардов евро — третьей 
частью валового национального 
продукта, что означает удвое-
ние капитала богатых за по-
следние десять лет. Лидер ФКП 
призвал мобилизовать людей с 
17 сентября (день начала все-
общей забастовки ВКТ, близ-
кой к Французской компартии) 
с целью противодействия нео-
либеральному режиму прези-
дента страны Эмманюэля Мак-
рона. Он предложил, чтобы ра-
бочие не покидали предприятия 
в случае массовых сокращений, 
и призвал к акциям граждан-
ского неповиновения. Наряду с 
внутриполитической повесткой 
в своём часовом докладе Рус-
сель призвал французских ком-
мунистов к солидарности с ма-
лийским народом в борьбе за 
свободу и независимость и к 
противодействию французско-
му неоколониализму на Афри-
канском континенте. 

Французская компартия, от-
мечающая в ноябре этого года 
своё столетие, намерена сохра-
нить свою идентичность в усло-
виях конкуренции с левой пар-
тией «Непокорённая Фран-
ция». ФКП сумела удержаться 

на последних муниципальных 
выборах, компенсировав поте-
рю стратегического города 
Сен-Дени близ Парижа исто-
рической победой в городе 
Сен-Дени на острове Реюньон, 
заморского департамента с на-
селением более 200 тысяч че-
ловек. Также удалось вернуть 
контроль над ранее утраченны-
ми городами Вильжюиф и Кор-
бей-Эссон. В то время как 
ФКП десятилетиями удаётся 
удерживать лидерство в крас-
ном поясе парижских пригоро-
дов и во многих коммунах 
Франции, попытки закрепле-
ния «Непокорённой Франции» 
на муниципальном уровне 
остаются тщетными. 

«Мы, коммунисты, не соби-
раемся растворяться в «Непо-
корённой Франции», — про-
комментировал один из деле-
гатов северного департамента 
выступление Фабьена Русселя. 
— Эта позиция была принята 
нами на предыдущем съезде: 
тогда мы проголосовали за сме-
ну руководства партии. Пар-

тийный базис выступил за со-
хранение коммунистических 
принципов и за более осторож-
ное сотрудничество ФКП с 
Партией европейских левых: 
мы проголосовали за выдвиже-
ние собственного кандидата на 
следующих президентских вы-
борах — у ФКП не было канди-
дата начиная с 2007 года». 

Делегаты XXXVIII съезда 
партии в июне 2017 года прого-
лосовали за новую программу 
Андре Шассеня и Фабьена Рус-
селя «За коммунистический 
манифест XXI века» и за кан-
дидатуру Фабьена Русселя на 
пост национального секретаря 
партии, набравшего 42,15% го-
лосов и победившего Пьера Ло-
рана, бывшего редактора 
«Юманите» и президента Пар-
тии европейских левых. На 
этом историческом съезде, по 
сути, был начат процесс отхода 
ФКП от позиций «еврокомму-
низма» и подчёркнута привер-
женность партии социалисти-
ческим и революционным 
принципам. Съезд обозначил 

отход от тридцатилетней поли-
тики Французской компартии 
в стиле Пьера Лорана и Робера 
Ю, завершившейся потерей 
фракции ФКП в Националь-
ном собрании, растворением 
компартии в Левом фронте Ме-
ланшона и отходом от комму-
нистических позиций. 

В этом смысле было знаме-
нательно присутствие на парт-
семинаре Филиппа Мартинеса, 

покинувшего партию в 2002 го-
ду из-за конфликта с бывшим 
национальным секретарём 
ФКП Робером Ю, ликвидиро-
вавшим партийные ячейки 
коммунистов на французских 
предприятиях. Робер Ю, под-
держивавший бывшего прези-
дента Франции социалиста 
Франсуа Олланда, покинул На-
циональный совет компартии 
в 2008 году. 

После прошедших муници-
пальных выборов, на которых 
ФКП успешно выиграла в 
своих бастионах и смогла в 
рамках левых коалиций вместе 
с «Непокорённой Францией», 
экологами и социалистами по-
менять власть во многих быв-
ших под контролем правых 
партий коммунах и крупных 
городах, вновь возник вопрос о 
более тесном сотрудничестве 
коммунистов с партией Мелан-
шона и другими левыми сила-
ми, в этот раз на равноправной 
основе. 

В своей речи приглашённый 
Жан-Люк Меланшон заявил: 

«Я рад, что между нашими пар-
тиями существуют взаимоотно-
шения. В условиях нынешнего 
социального цунами наше со-
трудничество будет только спо-
собствовать возникновению 
сильного полюса левых ради-
кальных сил для смены власти 
в республике». При этом Ме-
ланшон объявил о своём инте-
ресе к программе, разработан-
ной Фабьеном Русселем. 

Под громкие аплодисменты 
Фабьен Руссель завершил своё 
выступление фразой, которая 
взбодрила членов компартии: 
«Если кто-то думает, что 
ФКП, как в 2012 и 2017 годах, 
не выставит собственного 
кандидата на президентских 
выборах, то вы ошибаетесь. 
Мы должны быть амбициоз-
ными». 

Итак, ФКП и «Непокорён-
ная Франция» договорились 
согласовывать совместные по-
литические акции: 17 сентября 
ВКТ призвала к всеобщей мо-
билизации и забастовке против 
социальной политики прави-
тельства. «Выборы будут через 
три года, а увольнения уже 
идут», — говорится в коммю-
нике организации. «Нам не-
обходимо единство действий 
левых сил — при условии со-
хранения партии и коммуни-
стической идентичности. Мы 
не можем жить от выборов до 
выборов — нам нужно действо-
вать здесь и сейчас», — заявил 
Фабьен Руссель.

В  СЛОЖИВШИХСЯ условиях 
социальной изоляции, свя-
занных с пандемией COVID-

19, португальские коммунисты ре-
шили не оставлять поле боя реак-
ционным правым силам: несмотря 
на злостные атаки оппонентов, 
Португальская коммунистическая 
партия не отказалась от проведения 
44-го фестиваля газеты «Aванте!» в 
Сейшале неподалёку от Лиссабона. 
ПКП согласовала с властями чрез-
вычайные санитарные нормы для 
проведения мероприятия. Число 
посетителей огромной фестиваль-
ной площадки, принадлежащей 
партии, было резко ограничено: 
вместо 500 тысяч посетителей в 
этом году в фестивале приняли уча-
стие 16 тысяч человек. 

Впервые фестиваль состоялся в 
1976 году после «революции гвоз-
дик» 1974 года и свержения уна-
следованной от Салазара диктату-
ры «Нового государства». В 1990 
году Португальской коммунисти-
ческой партии удалось приобрести 
участок земли в Сейшале, на про-
тивоположном от Лиссабона левом 
берегу реки Тежу, который с тех 
пор и служит площадкой для про-
ведения фестиваля. Павильоны пе-
рестраиваются каждый год. Меро-
приятие проводится на обществен-
ных началах. 

Традиционно фестиваль начина-
ется во второй половине дня в пят-
ницу с приветственной речи Гене-
рального секретаря ЦК ПКП. В вос-
кресенье вечером мероприятие за-
вершается праздничным концер-
том. Программа фестиваля включа-
ет общественные дискуссии и пар-
тийные семинары. На различных 
больших и малых сценах проводятся 
концерты народной и эстрадной му-
зыки. Фестиваль сопровождается 
выставками, литературными чте-
ниями, театральными представле-
ниями и киновечерами. Особой из-
вестностью пользуется ярмарка по-
литической книги «Aванте!». 

Каждой региональной организа-
ции ПКП на фестивале выделен па-
вильон, чтобы представить гастро-
номическое и культурное изобилие 
малой родины и рассказать о поли-
тической борьбе на местах. Внима-
ние посетителей также привлекают 
павильоны на общую тематику: мо-
лодёжь и интернационализм, меж-
дународное коммунистическое дви-
жение, женское движение, комму-
низм и технический прогресс, на-
родно-освободительные движения 
«третьего мира». На фестивале пред-
ставлены также павильоны брат-
ских партий. 

Генеральный секретарь ЦК ПКП 
товарищ де Соуза горячо привет-
ствовал участников фестиваля и 
гостей пламенной речью: «Мы про-
водим наш праздник — этот вели-

кий митинг солидарности, мира, 
дружбы, демократии и социализма, 
в условиях чрезвычайной ситуации 
пандемии, раскрывшей глобальный 
социальный конфликт. Реакцион-
ные и консервативные силы, ис-
пользуя свои мощные медиаресур-
сы, развернули против нас ковар-
ную кампанию, чтобы сделать наше 
мероприятие невозможным. Но мы 
отстояли наш праздник: наша пар-
тия, обеспечивающая исполнение 
санитарных норм, считает проведе-
ние фестиваля в этом году крайне 
важным — это прежде всего способ 
защитить наши демократические 
права. Мы не поддадимся внушае-
мому нам страху через организо-
ванную панику, нацеленную на изо-
ляцию, уничтожение классовой и 
социальной солидарности, на от-
речение рабочего класса от своих 
прав и свобод. Сила нашей партии 
в том, что она стоит на службе ра-
бочего класса и действует, живёт и 
борется за народное счастье. ПКП 
— это мощный коллектив, в кото-
ром каждый член партии демон-
стрирует верность нашей идее». 

Лидер ПКП раскритиковал сло-
жившуюся мировую обстановку: 
«Ситуация в мире жёстко разобла-
чает эксплуататорскую, деспотиче-
скую, агрессивную и хищническую 
природу капитализма, подчёркивая 
его бесчеловечный характер, его от-
ветственность за бедствия и гума-
нитарные катастрофы. В контексте 
структурного кризиса капитализма 
пандемия COVID-19 ускорила рост 
социального неравенства. Крупный 

бизнес стремится использовать сло-
жившуюся ситуацию, чтобы навя-
зать ещё более жёсткую эксплуата-
цию рабочих, посягая на права, сво-
боды, демократию, суверенитет и 
независимость государств. 

Отчаянно пытаясь сохранить ми-
ровую гегемонию, Соединённые 
Штаты Америки при поддержке 
своих союзников по НАТО активи-
зируют агрессивные действия про-
тив международного права, вводят 
санкции, экономические блокады, 
проводят операции по дестабилиза-
ции стран, которые отстаивают пра-
во решать свою судьбу. 

Спустя 75 лет после победы над 
фашизмом во Второй мировой вой-
не мы должны решительно осудить 
реакционный дрейф и активизиро-
вать борьбу за мир и разоружение, 
против войны и милитаризма. При-
ветствуя иностранные делегации, 
присутствующие на празднике, 
ПКП демонстрирует солидарность 
с трудящимися и народами Земного 
шара, открывая возможности для 
демократического и революцион-
ного прогресса. Серьёзность меж-
дународной ситуации показывает, 
что коммунисты сегодня являются 
авангардом на широком антиимпе-

риалистическом фронте, чтобы 
остановить эксплуататорское и 
агрессивное наступление империа-
лизма и проложить путь к построе-
нию коммунистического общества, 
отстоять суверенитет народов и со-
циальный прогресс. 

Мы за единый фронт сил, отвер-
гающих неолиберальный, милита-
ристский Европейский союз и бо-
рющихся за Европу социального 
прогресса и мира, за Европу ра-
бочего класса. Мы призываем ком-
мунистов и революционеров к ре-
шительным действиям во имя сво-
боды и демократии для трудящихся, 

во имя общества, свободного от экс-
плуатации и угнетения, во имя со-
циализма». 

Товарищ де Соуза доложил об 
инициативах Португальской ком-
партии: о борьбе за повышение 
МРОТ до 850 евро, требовании ком-
мунистов выделить надбавки к за-
работной плате для медработников, 
укрепить соцзащиту людей, рабо-
тающих вахтовым методом и в ноч-
ное время, расширить доступ к по-
собию по безработице. 

«Португалии необходимо утвер-
дить и реализовать альтернативный 
проект суверенного развития, сво-
бодного от господства монопольного 
капитала, способного вернуть наро-
ду экономику страны и её ресурсы. 
Португалии нужна альтернативная, 
патриотическая и левая политика, 
которая сможет приблизить пере-
ломный момент в жизни страны! Мы 
будем бороться за пост президента 
республики! Голос за коммунистов 
— это голос за права трудящихся и 
за ценности «революции гвоздик», 
— отметил генеральный секретарь. 

Лидер португальских коммуни-
стов также призвал к укреплению 
партии: «Необходимо укрепить на-
шу партийную организацию. Бла-
годаря самоотверженной политиче-
ской и гуманитарной работе наших 
членов наша партия в последние 
трудные месяцы поддерживала ра-
бочих и народ. Мы действовали и 
вели разъяснительную работу на пе-
редовых рубежах социального 
фронта. Тем не менее нам необхо-
димы дальнейшее укрепление на-
шей боевой организации, повыше-
ние личной ответственности пар-
тийных кадров, укрепление первич-
ных ячеек, развитие деятельности 
на местах, активизация работы по 

агитации и пропаганде, по распро-
странению нашей партийной газеты 
и обеспечению финансовой неза-
висимости партии. 

Мы вступаем в третий, решающий 
этап подготовки XXI съезда нашей 
партии, указывая ориентиры и меры 
реагирования на ситуацию, утвер-
ждая нашу приверженность целям 
коммунизма, рабочему классу, марк-
систско-ленинскому учению, демо-
кратическому централизму, патрио-
тизму и пролетарскому интернацио-
нализму. Владея инструментами ана-
лиза Маркса и Энгельса, учением 
Ленина и наследием героя «револю-
ции гвоздик» Альваро Куньяла, мы 
готовим обширный анализ ситуации 
в Португалии и мире, чтобы указать 
новые пути, необходимые для дви-
жения в направлении социализма. 

В 2021 году мы отмечаем столетие 
нашей партии. Сменявшие друг дру-
га поколения португальских комму-
нистов сталкивались с самыми труд-
ными условиями борьбы во имя 
освобождения народа от эксплуата-
ции и угнетения. Наша партия, ко-
торую уже тысячи раз хоронили на 
словах, назло нашим врагам только 
крепла, решительно и убеждённо 
руководя борьбой рабочих и народа. 
В канун столетнего юбилея ПКП 
мы подтверждаем верность комму-
нистическому учению, незамени-
мую роль партии с богатой историей 
и с ещё более богатым будущим. 

Да здравствует международная 
солидарность трудящихся и миро-
вое коммунистическое движение! 

Да здравствует молодёжная орга-
низация ПКП! 

Да здравствует фестиваль газеты 
«Aванте!» 

Да здравствует Португальская 
коммунистическая партия!»

Совместное заявление  
Новой коммунистической партии  

Нидерландов (НКПН) и Коммунистического  
молодёжного движения Нидерландов (КМД) 

На летнем партсеминаре в Мало-ле-Бене, курортном районе го-
рода Дюнкерк, прошедшем в конце августа, французские комму-
нисты призвали к объединению левых партий страны в единый Ле-
вый фронт, желая при этом сохранить партийную идентичность и 
чёткий коммунистический профиль. В присутствии своих гостей — 
генерального секретаря Всеобщей конфедерации труда Франции 
(ВКТ) Филиппа Мартинеса и одного из создателей партии «Непоко-
рённая Франция» Жан-Люка Меланшона — коммунисты продемон-
стрировали готовность к лидерству в левом движении, а нацио-
нальный секретарь ФКП Фабьен Руссель поставил вопрос о канди-
датуре на президентских выборах 2022 года.

Отход от еврокоммунизма. 
ФКП ищет новую тактику

Великий праздник солидарности и социализма
С 4 по 6 сентября прошёл фестиваль газеты 

«Aванте!» — центрального печатного органа 
Португальской коммунистической партии 
(ПКП). Это мероприятие является крупнейшим 
ежегодным культурным событием страны.

Полосу подготовил Андрей ДУЛЬЦЕВ.

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

КОММУНИСТИЧЕСКОЕ БРАТСТВО ПЛАНЕТЫ


